

Pueblito

1817.

24

Soneto

compuesto por el P. Fr. Manuel Agustín Gutierrez
lector publicado, ex-definidor y cronista de S. Pedro y
S. Pablo de Michoacan, etc etc con motivo y principio
o introducción a un Discurso que pronunció en
el convento grande de S. Fran^{co} de esta ciudad, en la
función que la ciudad hace anualmente a su Señor
del Pueblito, y la cual fué el 10 de Febrero de 1817.
(Imp. por Valdez para devoción de D. Juan Fernández Do-
mínguez en México 1817.)

Nihilum, queretano, malum te offendere quibit,
Virginis auxilium, si probro corde roges.

Nada temas, devoto queretano
Si fielmente lo fueres de María
La VIRGEN DEL PUEBLITO Madre pía,
A quien nunca tributas culto en vano:
Si con buen corazón a su mariana
Patrocinio te acoges, y confías
En pechos ^{en} su clemencia y gran valía,
Te franqueará su amparo soberano:
Y ni el fuego, ni el aire, ni la tierra,
Ni el undoso elemento ni el cocito,
Ni el hambre, ni la peste, ni la guerra,
Ni otros amargos frutos del delito
Ofenderte podrán; pues los de tierra
Te patrona en su imagen DEL PUEBLITO.

Fran-
cisco.
1896.

José
e gracia
1667,

Fr. Do-
mingo.
1667

25

Quintilla del mismo autor.

Procura con devoción
Queretano a fortunado
Merecer su protección
Y sin afecto al pecado
Entregale el corazón.

En Setiembre 26 salió Fr. Angelo y compañeros
para la misión de Puecareli, a fundar allí
un noviciado de religiosos franciscanos, bajo
la dirección del provincial Fr. Antonios Mu-
ñoz y Ortiz y protección del General Rafael
Olvera, dueño de una gran parte de la Es-
rra.

En 27 de Enero despachó el arzobispo D. Fr.
Marcos un mandamiento para que los religiosos
de S. Francisco no impidiesen al clero de esta
ciudad, como lo hacían, celebrar las misas de su
devoción en el hospital de S. Hipólito.

El 2 de Abril sale Fr. Antonios Muñoz con
títulos de confesor del Marqués de Mancera, para Es-
pana, y como procurador de su religión.

En Mayo 26 llega a México la noticia de
la elevación al generalato de su orden.

En Junio 5 es nombrado generalísimo de to-
da la orden de predicadores, cuya noticia lle-
gó a México el 1º de Octubre a las diez y media

del dia y fué celebrada con un respique general en todos los templos.

1684. ~~Es~~ Es nombrado obispo de Michoacan, pero renuncia el obispado.

1685. En 22 de Febrero es electo arzobispo de Santiago Galicia, el qual aceptó con beneplácito de sus soberanos.

S. Fran^{co}. Muere en esta ciudad haciendo la visita el provincial de S. Diego, Fr. Martin de Lizardi.

1696. En auto de Santo Domingo celebrado el Domingo 15 de Enero, con asistencia de los virreyes en México, fue sentenciada una española de esta ciudad a salir con mantos.

1700. <sup>U
c
J</sup> En el Domingo octava de la Asuncion 22 de Agosto a las doce de la noche muere en México el erudito Lic. D. Carlos de Sigüenza y Gongora, presbítero, natural de México, (gran matemático, catedrático jubilado de esta catedra; había estado en la Compañía siete años y se salió de ella en 1667; impuso algunas obras muy eruditas; había adquirido todas las historias y noticias de Indias; fue por comisión del virrey, conde de Galbes, por cedula real a la batia de Santa Maria de Galbes, alias Panzacolas, a reconocer aquella tierra de que informó cuan-
to convenia su población; fué cosmógrafo de S.M., contador de la real Universidad mexicana, virgen en todas ciencias, examinador general

de artilleros, corrector del santo oficio de la. En quincena de esta Nueva España, capellán mayor del hospital del amor de Dios en México; fue virgen filósofo, que se pudo comparar con aquellos que celebra la antigüedad; ~~grandes~~ grandes poetas; fue congregante de la congregación de S. Pedro,) de edad de cincuenta y cinco años ocho días; habiendo enfermado desde el 27 de Agosto de 99 se le agravó el accidente con que padeció casi un año, que solo faltaron cinco días: hizo testamento en quien nombró por albacea al Dr. Agustín de Cabanas, racionero de esta santa iglesia, a D. Gabriel López de Sigüenza, su sobrino y a mí: (dice el autor de los Apuntes para la historia de México) repartió por mi mano y por otras, muchas crecidas limosnas a hospitales, pobres, presos y obras pías y dejó mandas a todos sus deudos; profeso de religioso de la Compañía, con licencia del muy reverendo abad perpetuo, obispo de Guadalajara; confabase con frecuencia, y recibía la sagrada comunión durante su enfermedad en el hospital del Amor de Dios, donde vivía, como capellán que era de él desde el año de Fue también limosnero del señor Arzobispo D. Francisco de Aguiar y Seijas; recibió todos los sacramentos.

Mandose enterrar en el colegio de S. Pedro y S. Pablo de la Compañía; y que luego que

soñar, lo abrieron para que reconociesen el daño y pudiesen los médicos y cirujanos con su experiecia aprovechar á otros enfermos; resolución cierta de grande caridad; ejecutose su mandato, y habiendo abierto, le hallaron en el seno de recto, donde dijo que sentía el dolor, una piedra del tamaño de un queso de durazno: á la madrugada del dia siguiente fue llevado su cuerpo, con licencia del Sr. Arzobispo á dicho colegio y puesto en el general, de donde salió el entierro á las diez del dia, á que asistió el cura ^{domingo} de la Catedral con su cruz y clericia, pagados ¹⁷⁰⁰ por sus derechos, real Universidad y ministros del Santo Oficio por serlo el difunto y su corredor general de libros; la congregación de S. Pedro; Agustín salió por la porteria y habiendo entrado por la puerta principal de la iglesia y cantadole su responso, lo recibieron los padres y le cantaron sus ¹⁷⁰¹ vijilias y misa de cuerpo presente que cantó el padre Juan Pérez; luego lo pasaron á la capilla de la Purísima, donde le dieron lugar al lado de la Epístola donde descausa, y segun siyo lograr su alivio y llevar con gran pasiencia lo acerbo de sus dolores con mucha conformidad con la divina voluntad, entendemos piadosamente goza de Dios.

Dejó mandado se dijesen 800 misas pará sus ^{1681.} As a 2,000 con las que había mandado celebrar;

dejó cantidad de libros históricos de Indias y matemáticas á dicho colegio; dejó acabado el pronóstico de 1701: impreso el libro de la fundacion del convento de las religiosas de Jesus Maria; otro intitulado "Glorias de Querétaro" con ocasión de la dedicación de la iglesia de Guadalupe, de aquella ciudad; otro libro astronómico sobre el cometa del año de 1681; otro, Triunfo Partenico.

El Domingo 26 de Septiembre hubo en Santo Domingo de México, auto en el cual fui sencillada Nicolasa Arias de Querétaro, llamada "La Chita" por casada dos veces, á 100 años y dos años de servicio al hospital de esta ciudad.

Con ocasión del capítulo hubo en este convento graves disturbios aun entre los vecinos, por lo que fueron reducidos á prisión ^{legando} saliendo ^a el 11 de Febrero de 1702 ~~Méjico~~ México y puestos en la cárcel de corte.

Domingo 25 de Junio llega á México el Sr. Comisario Fr. Juan ^{co} de Esteves con una misión de religiosos que vienen para el colegio de Propaganda fide de Querétaro, el cual trae también la bula de indicación del jubileo del año santo de 1700 y la de suspensión de indulgencias durante él.

El Obispo de Michoacan llega el 24 de Noviembre á esta ciudad y acompaña al P. Vidal en las misiones, saliendo el 4 de Diciembre para México.

1650 Pasa por esta en Octubre el arzobispo de Manila
y hace confirmaciones.

En 30 de Octubre sale de Morelia el obispo
de Michoacan con rumbo a esta, que viene por
orden de S. M. a denunciar una hermita que los
religiosos ~~franceses~~ habían fabricado sin la que
licencia del rey, quedando suspendida la visita
de la cruzada hasta que el supremo consejo 1754

Querétaro lo determine

1655 A fines de este año fué hecho ciudad este
pueblo con el título de Santiago.

1752 En Octubre 15 murió en México a los 67 años
el Dr. Cristóbal Polanco, colector de diezmos
que por algún tiempo de esta ciudad.

A fines de noviembre muere en Puebla a
los 78 años el Reverendo padre maestro Juan
Javier Solchaga, de la Compañía de Jesús y
natural de esta ciudad; sacerdote orador que
llegó a tener las principales prelacias de es-
tas provincias.

1753 En Enero 15 fue apresurado en México
Jusepe Escobedo ladron famoso de esta ciu-
dad a la edad de 35 años.

Ferisitas 1754 En Mayo S. M. el rey hizo la gracia de dar
le a D. José Escandón, vecino de esta ciudad
bienhechor que fué de este convento, el nombra-
miento de mariscal de campo y título de

Castilla con la nominación de Conde de
Sierra Gorda, siendo ya teniente de capitán general
de la dicha Sierra, caballero del orden de
Santiago y superintendente del nuevo San
Ander.

El 17 de Febrero rondando en las calles de Mé-
jico por la noche con su cuadrilla por la mul-
titud de macutenos, (mazateros) se encontraron
con una ronda de la aduana resultando en
disusto del cual fue herido uno de esta rou-
da. El capitán hizo prender al cuadillero de
los sujetos y lo mandó al superintendente D.
José del Mayo, quien no contento con el culpo
de hacer poner presa a toda la cuadrilla, con
vista de este desaire el capitán Velázquez fijó
su residencia en Querétaro, dejando aquel nego-
cio a cargo de su teniente.

En Abril fué armado y cruzó armas de
caballero del orden de Calatrava el Sor D. José
de Tauregui, general, vecino de esta ciudad.

Esta ceremonia se hizo secretamente en Mé-
jico en el templo de Monserrate.

Asistió el prior del convento, el caballero
que hizo oficios de maestros y otros como padri-
mos de la misma orden.

El Sor Tauregui fue gobernador del reino de
León.

Al dia siguiente se volvió para esta ciudad.